

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 7 juin au 14 juin 2024

Politiques publiques

Le gouvernement fédéral actualise sa liste des minéraux critiques

Le gouvernement fédéral a ajouté le fer, le phosphore et le silicium à sa liste des minéraux critiques. Cet ajout devrait rendre éligibles les projets de développement de ces trois minéraux aux crédits d'impôts fédéraux annoncés dans la stratégie sur les minéraux critiques en 2021. Cela porte à 34 le nombre de minéraux considérés comme essentiels à la sécurité économique et la transition énergétique du Canada. Le fer est essentiel à la fabrication d'acier et donc à l'industrie sidérurgique du pays tandis que le phosphore peut être combiné à la potasse pour stimuler la productivité agricole canadienne. Il s'agit également d'un composant important dans la fabrication de batteries pour véhicules électriques. Le silicium est quant à lui utile à la fabrication de semi-conducteurs.

Les Premiers ministres de sept provinces et territoires de l'Ouest et du Nord signent une entente en matière d'infrastructures

Les Premiers ministres de l'Ouest et du Nord (Colombie-Britannique, Alberta, Saskatchewan, Manitoba, Yukon, Territoires-du-Nord-Ouest-Nunavut) se sont réunis deux jours à Whitehorse pour discuter d'économie, d'infrastructures et de sécurité dans l'Arctique. Ils ont signé une entente dans laquelle ils réaffirment leurs ambitions en matière d'infrastructures liées au commerce, de logement et de transport d'énergie. Les Premiers ministres entendent faire front commun face au gouvernement fédéral pour obtenir les fonds nécessaires au développement de ces infrastructures.

La justice oblige Loblaw et Sobeys à communiquer des informations relatives à une enquête au Bureau de la concurrence

Le Bureau de la concurrence a obtenu deux ordonnances judiciaires exigeants que Loblaw et Sobeys lui remettent des informations relatives à son enquête sur des pratiques anticoncurrentielles présumées. Le Bureau enquête depuis février sur l'utilisation des clauses de restriction de location dans le secteur de la distribution qui limitent l'implantation de concurrents. Le Bureau estime que ces informations vont lui permettre de savoir si Loblaw et Sobeys imposent des restrictions anticoncurrentielles.

Le Fonds de croissance du Canada va soutenir un projet de capture carbone

L'entreprise albertaine Gibson Energy qui propose d'utiliser la technologie de captage et de séquestration du carbone pour créer de l'électricité décarbonée est devenue la deuxième à obtenir un contrat de garantie de prix du carbone par l'intermédiaire du Fonds de croissance du Canada, à 85 CAD (52€) la tonne pour une durée de 15 ans. Selon les termes de l'accord, Gibson détiendra 50 % du projet, tandis que le Fonds de croissance du Canada en détiendra 40 %. Varme Energy, la filiale canadienne de la société norvégienne Varme Energy AS, participera au développement et à la construction du projet et détiendra les 10 % restants. Le montant total de l'investissement du Fonds de croissance du Canada n'a pas été précisé. Il s'agit du quatrième projet soutenu par le Fonds de croissance du Canada, lancé en décembre 2022 et doté de 15 Md CAD (10 Md€).

CDPQ Infra présente un plan de mobilité de 15 Md CAD sur 15 ans pour la ville de Québec

Le plan de CDPQ Infra, intitulé « Circuit intégré de transports express » (CITE) totalise 95 kilomètres de nouveaux corridors de transport collectif pour une fréquentation quotidienne attendue de 40 000 personnes. Un projet de tramway qui reliera la ville de Québec et ses

banlieues fait partie intégrante de ce plan. CDPQ estime que la première phase du tramway pourrait être complétée d'ici 2030. D'ici 2035, d'autres lignes pourraient ouvrir. Le projet de tramway représente la moitié du montant annoncé dans ce plan de mobilité. Il revient maintenant au gouvernement du Québec d'approuver ou non le projet de la CDPQ Infra.

Entreprises

Banque Nationale fait l'acquisition de Western Bank pour 5 Md CAD

La Banque nationale du Canada (BNC), 6^{ème} banque du pays, a conclu un accord en vue d'acquérir la Canadian Western Bank (CWB) pour 5 Md CAD (3,5 Md €). Grâce à cette transaction, la BNC, dont l'activité est centrée sur le Québec, élargira sa portée géographique en reprenant les activités de la CWB, concentrées en Alberta et en Colombie-Britannique. BNC a indiqué que cette opération « accélère » le plan stratégique de croissance pancanadienne de la banque. L'opération permettra à BNC d'accroître son portefeuille de prêts hors Québec de 37 Md CAD (25 Md€). La Première ministre de l'Alberta, Danielle Smith, a appelé BNC à continuer de financer les projets énergétiques de la province.

L'entreprise suédoise IFS AB rachète le développeur de solutions IA Copperleaf

Copperleaf a accepté une proposition d'acquisition d'1 Md CAD (750 M€) de la part de l'entreprise suédoise IFS AB. Copperleaf, développe et vend des logiciels d'intelligence artificielle pour analyser, planifier et budgétiser les investissements des grandes entreprises. L'entreprise est cotée à la bourse de Toronto depuis fin 2021 et était considérée par les analyses des grandes banques canadiennes comme une société d'avenir sur l'indice. Ces derniers ont regretté ce rachat et craignent que d'autres sociétés canadiennes à petite capitalisation boursière ne soient rachetées à l'avenir.

La société française Equativ fusionne avec Sharethrough

La société française Equativ a annoncé avoir conclu un accord pour fusionner avec la société montréalaise Sharethrough. Bien que les conditions de l'accord n'aient pas été divulguées, Sharethrough est évaluée entre 100 et 125 M USD selon le journal canadien *The Globe and Mail*. Sharethrough est l'un des plus

grands fournisseurs indépendants de plateformes de publicité en Amérique du Nord. L'entreprise exploite une bourse en ligne pour acheter et vendre des publicités qui apparaissent sur Internet, à la télévision et dans les journaux nord-américains.

Coastal Gaslink réalise une émission d'obligations de 7,15 Md CAD, un record historique

La société albertaine à l'origine du gazoduc Coastal Gaslink a annoncé avoir réalisé la plus importante émission d'obligations d'entreprise de l'histoire du Canada, à 7,15 Md CAD (4,9 Md€). Coastal Gaslink a ainsi déclaré avoir conclu le refinancement de son prêt pour payer les frais de construction de son gazoduc. Ce projet de 14,4 Md CAD (10 Md€) et de 670 kilomètres en Colombie-Britannique a été achevé l'automne dernier et constitue l'un des plus grands projets d'infrastructure énergétique de l'histoire récente du Canada.

Le constructeur de station de recharge pour véhicules électriques FLO obtient un prêt de 136 M CAD

L'entreprise québécoise spécialisée dans la construction de station de recharge pour véhicules électriques a obtenu 136 M CAD (90 M€) d'Exportation développement Canada (EDC) et de la Banque de développement du Canada (BDC) pour étendre le réseau de recharge sur les autoroutes qui relient le Canada et les États-Unis. FLO a déclaré qu'il utilisera ce financement pour faire avancer le déploiement de nouveaux produits, notamment un chargeur ultrarapide capable de recharger la plupart des nouveaux véhicules électriques en moins de 15 minutes. L'entreprise lance également un chargeur résidentiel.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Nouveaux permis de construire pour le mois d'avril	+20,5% contre +2,2% attendu
Ventes de nouveaux véhicules automobiles pour le mois d'avril	175 100 contre 171 600
Données définitives des ventes en gros pour le mois d'avril	+2,4% contre +2,8% attendu
Données définitives des ventes de produits manufacturés pour le mois d'avril	+1,1% contre 1,2% attendu

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Nouvelles mises en chantier de logements pour le mois de mai	17 juin
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 10 ans	20 juin
Prix des nouvelles maisons mis en vente pour le mois de mai	20 juin
Ventes en détail pour le mois d'avril	21 juin
<i>Producer Price Index</i> (PPI) pour le mois de mai	21 juin
Evolution du prix des matières premières pour le mois de mai	21 juin

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)